

NOTAS DE PRENSA JUNIO 2025

NOTA DE PRENSA N.º 090-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

CON MÚSICA Y DANZA DE LAS TIJERAS, UNAJMA CONMEMORÓ 21 AÑOS DEL RETORNO DE LOS RESTOS MORTALES DE JOSÉ MARÍA ARGUEDAS A ANDAHUAYLAS

El domingo 29 de junio, con profundo respeto, la Universidad Nacional José María Arguedas conmemoró el vigésimo primer aniversario del retorno de los restos mortales del ilustre escritor José María Arguedas a su tierra natal, Andahuaylas.

La actividad conmemorativa inició con una romería desde la Plaza Mayor de Andahuaylas hasta su tumba, ubicada en la Paqcha Arguedas, trayecto que estuvo acompañado por el rector de la Unajma, funcionarios, docentes estudiantes, representantes de organizaciones culturales y la danza de las tijeras al son del arpa y violín.

Al pie de la tumba de Arguedas, se realizó la entrega de la ofrenda floral y las palabras del Dr. Edgar Martínez, quien resaltó la importancia de la fecha en la que se cumple el deseo de Arguedas de descansar en Andahuaylas en medio de música, danza y su gente.

La danza de las tijeras, expresión ancestral, fue ejecutada en honor a Arguedas y el elenco de danzas Warma Kuyay también se hizo presente con la danza Tambobambino, reafirmando la identidad cultural que se cultiva en nuestra casa de estudios.

La actividad contó con la participación de representantes de la Asociación por la Dignidad de Arguedas, representada por el señor Calixto Gonzales Laupa, así como de la Asociación Saywa, representada por el profesor Antonio Rodas Antay, quienes ofrecieron palabras de reconocimiento a la vigencia del pensamiento arguediano y su importancia para Andahuaylas.

NOTA DE PRENSA N.º 089-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNAJMA IMPULSA EL DESARROLLO DEL X ENCUENTRO NACIONAL DE PRODUCTORES DE GRANOS ANDINOS 2025

La Universidad Nacional José María Arguedas fue escenario del exitoso desarrollo del X Encuentro Nacional de Productores de Granos Andinos 2025, consolidándose como un actor clave en el impulso del desarrollo regional y la promoción de los superalimentos andinos.

Este importante evento, realizado en el auditorio central ubicado en el local académico de Ccoyahuacho, reunió a productores de todo el sur del país, especialistas, organizaciones, empresas, instituciones, compradores nacionales e internacionales, entre otros actores de la cadena de valor.

La jornada incluyó una rueda de negocios internacional, un foro técnico especializado y una feria con exposición y venta de productos a base de granos andinos como la quinua, cañihua, kiwicha y tarwi.

La Unajma no solo cedió sus instalaciones para la realización del evento, sino que brindó toda la logística necesaria para garantizar su éxito, demostrando que va mucho más allá de su rol formativo. Su destacada participación reafirma el compromiso institucional con el desarrollo sostenible, la innovación y la articulación interinstitucional.

Funcionarios del Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego y representantes de organismos nacionales e internacionales destacaron la moderna infraestructura y la cultura organizacional de la Unajma, señalando que la universidad está preparada para liderar eventos de trascendencia nacional e internacional.

“La Universidad Nacional José María Arguedas no solo forma profesionales, también transforma realidades. Este evento es prueba de que estamos construyendo una institución estratégica para el desarrollo de Andahuaylas y de toda la región Apurímac”, indicó el rector de la universidad.

El encuentro no solo logró posicionar a la región como un epicentro de innovación agrícola, sino que también se proyecta como una plataforma estratégica de promoción para los granos andinos, con miras a convertirse en una vitrina permanente para productores e inversionistas.

Desde la Unajma reafirmamos nuestro compromiso de seguir promoviendo el desarrollo integral de la región y el país, apostando por la investigación, el emprendimiento y la articulación con diversos sectores productivos.

NOTA DE PRENSA N.º 088-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNAJMA DESARROLLÓ CON ÉXITO SEMINARIO INTERNACIONAL SOBRE MINERÍA, COMERCIO, TRANSPORTE Y SOSTENIBILIDAD

La Facultad de Ciencias de la Empresa de la Uanjma, llevó a cabo el Seminario internacional “Minería, comercio, transporte y sostenibilidad: motores y retos de la economía peruana en un escenario global cambiante”, el viernes 27 de junio en el auditorio de la Escuela Profesional de Administración de Empresas.

El evento académico reunió a destacados ponentes nacionales e internacionales, entre ellos el Mg. Eduardo López-Aranguren Velarde de España, Dr. David del Castillo Ruiz Caro, Mg. Freddy Ugarte Aguilar, Ing. Luis Enrique Zegarra Ramírez y el economista Roberto Mestas Goizuetta, quienes abordaron temas claves como la minería 4.0, la planificación territorial, las microfinanzas y el emprendimiento rural.

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del docente de la Unajma, Dr. Rafael Valle, mientras que la inauguración oficial fue realizada por el decano de la Facultad de Ciencias de la Empresa, Dr. Carlos Arévalo Quijano.

El evento contó con la activa participación de estudiantes de las escuelas profesionales de Administración de Empresas, Contabilidad e Ingeniería Ambiental, quienes fortalecieron su formación con las valiosas reflexiones de los especialistas invitados.

NOTA DE PRENSA N.º 087-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNAJMA IMPULSA CREACIÓN DEL CENTRO DE INTERPRETACIÓN JOSÉ MARÍA ARGUEDAS EN EL EXFUNDÓ NANCY

Con el objetivo de preservar y difundir el legado del escritor José María Arguedas, la Unajma viene desarrollando diversos trabajos para poner en valor el exfundo Nancy, ubicado en la sede académica de Santa Rosa en el distrito de Talavera. Este espacio será convertido en el Centro de Interpretación José María Arguedas.

Esta iniciativa busca acondicionar este espacio para exponer de forma permanente objetos personales, documentos y textos que pertenecieron al escritor, y que actualmente son custodiados por la universidad. La sala permitirá a la comunidad académica y población en general a acercarse a la vida, obra y legado de Arguedas.

Esta iniciativa cuenta con el respaldo del Ministerio de Cultura, con quienes se viene trabajando coordinadamente para garantizar la ambientación adecuada y por ende la conservación de los objetos personales del insigne escritor.

Además, recientemente, la congresista Elizabeth Taipe Coronado visitó el lugar y anunció que presentará un Proyecto de Ley para declarar de interés nacional la creación de este centro cultural y académico, fortaleciendo así el impacto y la sostenibilidad del proyecto.

La Unajma busca de esta manera fomentar un espacio exclusivo para revalorar la obra y legado de José María Arguedas hacia las nuevas generaciones, así como un espacio donde se pueda desarrollar investigación en torno a su vida y obra.

NOTA DE PRENSA N.º 086-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

FORTALECIMIENTO DE LA COLABORACIÓN ENTRE LA ONG RIKSIY Y LA UNAJMA EN BENEFICIO DE LOS ESTUDIANTES

La presidenta de la ONG RIKSIY, Ing. Ruth Alarcón Guzmán, llegó a Andahuaylas tras un fructífero viaje por Europa, acompañada del Ing. Guillermo Paredes Briceño, con el objetivo de estrechar lazos de cooperación. La reunión tuvo lugar en el despacho de rectorado junto al Dr. Edgar Luis Martínez Huamán, donde se

discutieron diversas posibilidades de colaboración institucional en beneficio de los estudiantes y la comunidad educativa.

Entre los puntos clave tratados, destacan:

Proyecto Educativo Wiñay: Una iniciativa dirigida a estudiantes de la UNAJMA, que busca mejorar las oportunidades educativas y fortalecer las capacidades profesionales de los jóvenes. Este proyecto tiene como objetivo ofrecer programas innovadores y accesibles para una formación integral.

Oportunidades de becas en el extranjero: Se dialogó sobre la creación de un programa de becas que permita a los estudiantes de la UNAJMA acceder a estudios y experiencias académicas internacionales, ampliando sus horizontes y fortaleciendo su desarrollo académico.

Estrategias para poner en valor la figura de José María Arguedas: Tanto la presidenta de RIKSIY como el rector de la UNAJMA coincidieron en la importancia de promover la figura de José María Arguedas, no solo en el ámbito nacional, sino también a nivel internacional. Se discutieron estrategias para darle visibilidad a su legado, a través de eventos, exposiciones y publicaciones en Lima y otros lugares del mundo.

La visita de la Ing. Ruth Alarcón Guzmán y el Ing. Guillermo Paredes Briceño refuerza el compromiso de RIKSIY con el desarrollo de proyectos educativos y culturales.

Acerca de RIKSIY: Es una organización no gubernamental dedicada a la promoción de la educación, la cultura y el desarrollo integral en diversas comunidades del Perú y el mundo. A través de sus programas y alianzas, RIKSIY busca transformar vidas y ofrecer nuevas oportunidades a los jóvenes.

NOTA DE PRENSA N.º 085-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

RECTOR DE LA UNAJMA SE REUNE CON AUTORIDADES PARA IMPULSAR CENTRO DE INVESTIGACIÓN EN POMACOCHA

El rector de la Universidad Nacional José María Arguedas, Dr. Edgar Martínez Huamán, sostuvo una reunión de coordinación con el alcalde del distrito de Pomacocha, Sr. Walter Anca Antay, y la congresista de la república Elizabeth Taipe Coronado, con el objetivo de fortalecer la articulación interinstitucional en beneficio del desarrollo académico, científico y productivo de Andahuaylas y la región.

Durante el diálogo que sostuvieron las autoridades, el alcalde de Pomacocha, Walter Anca, anunció el compromiso de la donación de un terreno a la Unajma el cual será destinado para la creación de un Centro de Investigación Experimental de Productos Nativos, donde se impulsará el estudio y aprovechamiento sostenible de productos como la tuna, hongos de pino, la alpaca, entre otros recursos característicos de la zona.

Por su parte, la congresista Elizabeth Taipe expresó su respaldo a esta iniciativa que contribuirá a la innovación y valorización de la biodiversidad local, así como a la generación de oportunidades para los estudiantes e investigadores de la Unajma así como en beneficio de los pobladores de Pomacocha.

Este diálogo representa un paso importante en el fortalecimiento del vínculo entre la universidad y los gobiernos locales con el apoyo de la congresista, reafirmando el compromiso de la Unajma con el desarrollo territorial y la investigación que ponga en valor nuestra producción local.

NOTA DE PRENSA N.º 084-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

ESTUDIANTES DE CONTABILIDAD CONFRATERNIZARON POR MEDIO DEL DEPORTE

El sábado último, estudiantes de la Escuela Profesional de Contabilidad, liderados por la Mg. Hermelinda Valencia Llamocca, organizaron un encuentro deportivo inter códigos, teniendo en la mira fortalecer los lazos amicales entre estudiantes y docentes.

Los participantes en todo momento mostraron respeto por el rival de turno, tomando con espíritu deportivo los triunfos y derrotas, según sea el caso, siendo conscientes de que un torneo deportivo entre estudiantes de una misma escuela profesional ofrece numerosos beneficios, incluyendo la promoción de la salud física y mental, el desarrollo de habilidades sociales y el fortalecimiento del espíritu de equipo. Además, puede mejorar la concentración y el rendimiento académico al reducir el estrés y aumentar la autoestima.

Este tipo de eventos es una constante en las diferentes escuelas profesionales, dado que la comunidad universitaria conoce los beneficios de su práctica, tanto a nivel físico y mental, como social. En la Unajma respetamos lo que ahora es una premisa: mente sana en cuerpo sano.

NOTA DE PRENSA N.º 083-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

ESTUDIANTES DE INGENIERÍA AGROINDUSTRIAL REVALORAN LA PRODUCCIÓN LOCAL EN FERIA PROCOMPITE 2025

Estudiantes de la Escuela Profesional de Ingeniería Agroindustrial de la Unajma participaron en la feria PROCOMPITE 2025, desarrollada en la Plaza Mayor de Andahuaylas, presentando innovadoras propuestas de productos elaborados con materia prima local.

Acompañados por la docente Dra. Rosa Huaraca Aparco, los estudiantes del curso Planeamiento y Control de Producción Agroindustrial mostraron al público productos como germinados de granos andinos, mermeladas de tumbo y membrillo, quesos aromatizados con muña, y harinas a base de quinua y kiwicha germinadas.

Esta exposición tiene como objetivo impulsar la creatividad, la innovación y el uso de insumos locales, revalorando así las riquezas agroindustriales de nuestra provincia y región.

Los futuros ingenieros agroindustriales de la Unajma se forman con el compromiso de fomentar el desarrollo sostenible y productivo de Andahuaylas.

NOTA DE PRENSA N.º 082-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

ASOCIACIONES DE EGRESADOS Y ESTUDIANTES DE LA UNAJMA RECIBEN FINANCIAMIENTO DE PROCOMPITE 2025 PARA IMPULSAR SUS PLANES DE NEGOCIO

Durante ceremonia de entrega de cheques realizada por la Municipalidad de Andahuaylas, dos asociaciones conformadas por estudiantes y egresados de la Universidad Nacional José María Arguedas recibieron los cheques y firmaron los convenios que oficializan el financiamiento de sus planes de negocio gracias al fondo concursable PROCOMPITE 2025.

Las asociaciones Agroindustrial Valle Verde y Kawsay World – AGROKWOR, conformadas por estudiantes y egresados de la carrera de Ingeniería Agroindustrial, recibieron S/108 094.00 y 104 797.22 soles respectivamente, este respaldo económico permitirá que ambas organizaciones den un paso decisivo hacia la consolidación de sus emprendimientos en el rubro agroindustrial.

Durante sus intervenciones los representantes de las asociaciones resaltaron la importancia del fondo concursable Procompite que permite mejorar las cadenas productivas de Andahuaylas brindando financiamiento en diversas líneas de producción; además agradecieron el acompañamiento del Vicerrectorado de Investigación de la Unajma a través de la Dirección de Incubadora de Empresas durante el proceso de formulación y evaluación de sus propuestas.

Desde la Unajma expresamos nuestra satisfacción por este importante logro, que refleja nuestro compromiso institucional por fomentar el emprendimiento y la innovación entre los estudiantes y egresados.

NOTA DE PRENSA N.º 081-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNAJMA OCUPA EL PRIMER LUGAR EN LA FINAL INTERUNIVERSITARIA DEL INNOVATION CHALLENGE 2025

Propuesta innovadora de estudiantes de la Unajma destacó entre 29 universidades e institutos de Latinoamérica.

La Universidad Nacional José María Arguedas celebra con orgullo un importante logro académico y estudiantil, el equipo de estudiantes denominado HIDROTECH obtuvo el primer lugar en la Final Interuniversitaria del Innovation Challenge 2025, desarrollada el 20 de junio en la Universidad Nacional del Santa, en Chimbote.

HIDROTECH, integrado por Sayuri Ccorisapra Huarcaya, Melisa Mañuico Cusi, Gioana Katerine Calixto Salazar, Adders Yhasi Huamán Paredes y Brenda Sulma Alarcón Moscoso, junto a su mentor Dr. Henrry Wilfredo Agreda Cerna plantearon su propuesta orientada a la optimización del uso del agua en zonas con escasez, tema central del desafío 2025.

El equipo de la Unajma presentó "HidroSmart", un dispositivo en prototipo que se instala en la tubería principal del hogar y usa la fuerza del agua para generar su propia energía, mide el consumo en tiempo real y envía alertas al celular a través de una aplicación móvil así, cada persona, puede detectar fugas, excesos y cuidar el recurso más valioso del planeta: el agua.

La vicerrectora de investigación, Dra. Mery Luz Masco Arriola, resaltó que, con este triunfo, la Unajma reafirma su liderazgo en la formación de profesionales con conciencia social, visión sostenible y capacidad de transformación desde la ciencia, la creatividad y la acción colaborativa.

Innovatión Challenge es organizado por E-quipu del Vicerrectorado de Investigación de la Pontificia Universidad Católica del Perú y este año congregó a 29 universidades e institutos del Perú y Latinoamérica, con el objetivo de impulsar soluciones innovadoras de alto impacto social alineados a los Objetivos de Desarrollo Sostenible - ODS 2030.

¡Felicitamos al equipo HIDROTECH por dejar en alto el nombre de la UNAJMA a nivel internacional!

NOTA DE PRENSA N.º 080-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

ESTUDIANTES DE LAS ESCUELAS PROFESIONALES DE PSICOLOGÍA, ENFERMERÍA, MATEMÁTICAS Y ESTADÍSTICA APLICADAS CELEBRARON UNA JORNADA DEPORTIVA

El pasado miércoles 18 de junio, se desarrolló un espacio de confraternidad y alegría en el "Encuentro Deportivo 2025-I", una jornada que reunió a estudiantes y docentes en el marco del inicio del semestre académico y la bienvenida oficial a los ingresantes del presente año.

La actividad se desarrolló en el gras sintético de Ccoyahuacho desde las 8:00 a. m. hasta las 6:00 p. m., y contó con la participación de las Escuelas Profesionales de Enfermería, Psicología, Matemáticas y Estadística Aplicadas. Cada delegación desfiló con entusiasmo al inicio de la jornada, mostrando su identidad institucional y espíritu deportivo.

Durante el evento se desarrollaron distintas disciplinas como fulbito, vóley y básquet, que fortalecieron la integración entre estudiantes de distintos ciclos académicos, promoviendo valores como el compañerismo, el respeto y el trabajo en equipo.

NOTA DE PRENSA N.º 079-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNAJMA PARTICIPA EN EL DESFILE INSTITUCIONAL POR EL BICENTENARIO DE ANDAHUAYLAS

El pasado 21 de junio, la provincia de Andahuaylas celebró sus 200 años de creación política, una fecha histórica que convocó la participación de diversas instituciones públicas y privadas.

La Universidad Nacional José María Arguedas, como actor clave en el desarrollo académico y social de la región, no podía estar ausente en esta significativa conmemoración.

Las actividades protocolares iniciaron con la Misa Tedeum y la Sesión Solemne, ceremonias en las que la Unajma estuvo representada por la vicerrectora de investigación, Dra. Mery Luz Masco Arriola, quien acompañó los actos oficiales con profundo respeto institucional.

Durante el desfile cívico-institucional, la universidad se hizo presente con una delegación encabezada por el rector, Dr. Edgar Martínez, quien, a pesar de compromisos laborales, se hizo un espacio para rendir homenaje a nuestra provincia.

La comunidad universitaria —autoridades, docentes, personal administrativo y de servicios— desfiló con orgullo y gallardía por la Plaza Mayor de Andahuaylas, reafirmando su compromiso con el desarrollo y el bienestar de la tierra que lleva al ilustre José María Arguedas, como símbolo de identidad andahuaylina y figura central de nuestra casa de estudios.

Conscientes del rol protagónico que desempeñamos en el presente y futuro de la provincia, desde la Unajma saludamos y celebramos este Bicentenario con renovada vocación de servicio, educación y transformación.

NOTA DE PRENSA N.º 078-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNAJMA DA LA BIENVENIDA A 14 ESTUDIANTES DE MÉXICO Y COLOMBIA *Intercambio académico fortalece la investigación y el vínculo internacional de la Unajma*

En una emotiva ceremonia, desarrollada en el auditorio del local administrativo, la Universidad Nacional José María Arguedas dio la bienvenida oficial a un grupo de 14 estudiantes extranjeros provenientes de México y Colombia, quienes realizarán una pasantía de investigación durante siete semanas en la Unajma como parte del Programa Interinstitucional para el Fortalecimiento de la Investigación y el Posgrado del Pacífico – Delfín.

La cálida bienvenida contó con la presencia del rector de la Unajma, Dr. Edgar Martínez Huamán, el coordinador del Programa Delfín, Dr. John Peter Aguirre Landa y el jefe de la Oficina de Cooperación y Relaciones Internacionales, Mg. Mario Chilo, quienes destacaron que la llegada de los pasantes fortalece el compromiso

de la Unajma con la internacionalización universitaria y la producción científica, al generar espacios colaborativos de investigación en diversas áreas del conocimiento.

Durante su intervención el estudiante Andrés David Barragán Hernández, del Instituto Politécnico Nacional de México, resaltó que su elección por nuestra universidad se debe a los docentes investigadores con los que cuenta la Unajma, su compromiso institucional con la sostenibilidad, así como los laboratorios e infraestructura con la que cuenta.

Los estudiantes recibieron presentes de manos de nuestras autoridades y estuvieron acompañados de los docentes investigadores que los guiarán durante el desarrollo de sus investigaciones y su estancia en Andahuaylas; la bienvenida incluyó una presentación artística del elenco de danzas Warma Kuyay, con la danza “Altareros de Andahuaylas”, y una intervención musical a cargo de los estudiantes de la Escuela Profesional de educación Primaria Intercultural liderada por el docente Edy Chura.

Con este nuevo grupo de pasantes internacionales la Unajma se sigue consolidando en su visión de ser una universidad intercultural, integradora y comprometida con la ciencia, la cooperación internacional y el desarrollo con identidad.

NOTA DE PRENSA N.º 077-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNIVERSIDAD DEL PACÍFICO Y UNAJMA DESARROLLARON EL VII TALLER-SEMINARIO SOBRE MINERÍA Y SOSTENIBILIDAD

Del 12 al 14 de junio, la Universidad Nacional José María Arguedas fue sede del VII Taller - Seminario sobre Minería y Sostenibilidad “Retos y Oportunidades: Minería, MAPE y Desarrollo Territorial”, evento académico que se desarrolló gracias al trabajo articulado entre la Universidad del Pacífico y la Unajma, en el marco del Programa de Intercambio Educativo - PIE 2025.

El seminario fue organizado por el Centro de Estudios sobre Minería y Sostenibilidad (CEMS) y la Dirección de Relaciones Institucionales de la Universidad del Pacífico, en estrecha coordinación con el Vicerrectorado Académico de la Unajma, con el principal objetivo de explorar las complejidades de la relación entre minería y desarrollo territorial, haciendo énfasis en la situación de la Minería Artesanal y de Pequeña Escala (MAPE).

El rector, Dr. Edgar Martínez y la vicerrectora académica, Dra. Cecilia García, resaltaron que este tipo de iniciativas fortalece las alianzas estratégicas de la Unajma para impulsar una formación docente e investigativa con enfoque intercultural, ético y comprometido con el entorno local y nacional. Además, resaltaron el trabajo de coordinación y organización que desempeñó con gran responsabilidad el Dr. Felipe Valle Díaz, docente de nuestra casa de estudios.

El taller seminario contó con la participación de docentes universitarios quienes profundizaron sus conocimientos sobre minería ilegal y comunidades indígenas, alternativas tributarias para la MAPE, género, derechos humanos y MAPE que fueron impartidas por destacados investigadores y consultores del CEMS como Daniel Hernando, Jhonatan Jaramillo, Francis Sebastián, Gonzalo Delgado, Olinda Orozco, Alejandra Villanueva, Gisselle Vila y Bettina Reyna.

Durante los tres días, los docentes participantes no solo acceden a módulos teóricos y talleres, sino que también tuvieron la oportunidad de formar redes académicas y proyectar futuras investigaciones colaborativas sobre los efectos de la minería en las regiones, fortaleciendo así el rol de la universidad como actor clave en el análisis del desarrollo sostenible.

NOTA DE PRENSA N.º 076-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

ESCUELA PROFESIONAL DE INGENIERÍA CIVIL REALIZÓ EL I CONGRESO NACIONAL DE INGENIERÍA CIVIL – CONCIVIL CHANKA

En conmemoración de su primer aniversario, la Escuela Profesional de Ingeniería Civil de la Universidad Nacional José María Arguedas organizó el I Congreso Nacional de Ingeniería Civil – “CONCIVIL CHANKA UNAJMA”, un evento académico que reunió a destacados especialistas del ámbito nacional para abordar desafíos actuales y soluciones innovadoras en el campo de la ingeniería civil. El evento se desarrolló en el auditorio principal del local académico Ccoyahuacho y contó con exposiciones presenciales y virtuales.

La jornada inició con una misa de acción de gracias, posteriormente, se dio paso a la ceremonia de apertura con las palabras del director de la EPIC, Mg. Ronald Pérez Salcedo; el decano de la Facultad de Ingeniería, Dr. Thomas Vizcarra; la vicerrectora académica, Dra. Cecilia Edith García Rivas Plata, y el rector de la Unajma, Dr. Edgar Luis Martínez Huamán, quienes destacaron la importancia de este tipo de espacios para la formación de profesionales comprometidos con el desarrollo sostenible.

El programa académico incluyó 13 ponencias a cargo de docentes e investigadores de universidades como la UNI, UNSCH, UNAMBA, UNSAAC y UAC, quienes abordaron temas como sostenibilidad en la ingeniería civil, vectores energéticos, modelación geotécnica, evaluación de riesgos, diseño de estructuras de gran altura, innovación tecnológica, residuos de la construcción, planificación urbana, análisis de riesgos en inversión pública, y más.

El evento también estuvo amenizado con el elenco de danza Warmakuyay, fortaleciendo así el espíritu cultural y de integración institucional. Finalmente, el congreso concluyó con la clausura oficial y el agradecimiento a todos los participantes, ponentes y organizadores.

NOTA DE PRENSA N.º 075-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

FINAL LOCAL DEL INNOVATION CHALLENGE

En el marco del Innovation Challenge 2025, la Universidad Nacional José María Arguedas desarrolló la final local del desafío de innovación que este año tuvo como eje temático la “Optimización del uso del agua en zonas con escasez”.

El jurado fue presidido por la Mg. Rosa Coral Surco y la acompañaron como miembros el Mg. Alexey Reynaga Medina y el Ing. Jhon Julison Nuico Ccusi, representante de EMSAP Chanka – Andahuaylas.

También nos acompañaron estudiantes del Instituto Politécnico Nacional y del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Zamora (México) como parte del intercambio internacional del programa DELFÍN.

Las palabras de apertura estuvieron a cargo de la Dra. Delma Diana Reynoso Cani Cani, directora de la Incubadora de Empresas, quien destacó que esta etapa forma parte de la iniciativa de innovación abierta promovida por la Pontificia Universidad Católica del Perú.

¡4 equipos finalistas brillaron en esta jornada!

Cognitech, Hidrotech, Braning Wave y Acuamas

Cada equipo presentó su propuesta en 3 minutos y respondió las preguntas del jurado con gran soltura creatividad, innovación y compromiso con el desarrollo sostenible.

La Dra. Mery Luz Masco Arriola, Vicerrectora de Investigación, clausuró el evento resaltando que el equipo ganador nos representará en la etapa nacional.

El evento concluyó con la revelación del equipo ganador: HIDROTECH, quienes fueron reconocidos por la solidez y viabilidad de su propuesta para mejorar el uso del recurso hídrico en zonas de escasez.

NOTA DE PRENSA N.º 074-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

ASOCIACIONES DE ESTUDIANTES Y EGRESADOS DE LA UNAJMA LOGRAN FINANCIAMIENTO DEL FONDO CONCURSABLE PROCOMPITE 2025

Dos asociaciones conformadas por estudiantes y egresados de la Unajma, por segundo año consecutivo, participaron del fondo concursable Procompite 2025 de la Municipalidad Provincial de Andahuaylas, logrando el financiamiento de sus planes de negocio por un monto que asciende a cerca de 212 mil soles.

Se trata de la Asociación Agroindustrial Valle Verde, conformada por siete estudiantes y egresados de la Escuela Profesional de Ingeniería Agroindustrial, y lograron el financiamiento de S/108 094.00 soles para implementar su plan de negocio en la cadena productiva de granos andinos con el mejoramiento de la producción de mezcla de harinas precocidas.

Además, la Asociación Agroindustrial Kawsay World – AGROKWOR, también conformada por 10 estudiantes y egresados de las carreras de Ingeniería Agroindustrial e Ingeniería de Sistemas, logró el financiamiento de S/104 797.22, lo que les permitirá poner en marcha su plan de negocio para la producción de snacks de tubérculos.

Para la Unajma, y en especial para el Vicerrectorado de Investigación, este logro representa una gran satisfacción ya que ambas asociaciones recibieron el acompañamiento de áreas como la Dirección de Investigación y la Dirección de Incubadora de Empresas quienes buscan oportunidades de crecimiento para los estudiantes y egresados.

La lista de ganadores del programa PROCOMPITE 2025 fue dada a conocer por la Municipalidad Provincial de Andahuaylas a través de la Resolución de Alcaldía N° 155-2025-MPA-DA.

NOTA DE PRENSA N.º 073-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

ESTUDIANTES DE PRIMARIA Y SECUNDARIA VIVEN EXPERIENCIA EN LA UNAJMA DURANTE VISITA GUIADA

Estudiantes de cuarto y quinto de secundaria de la Institución Educativa Federico Villareal y estudiantes del segundo grado de primaria de la I.E. New Talent School conocieron los locales académicos de Santa Rosa y Ccoyahuacho de la Universidad Nacional José María Arguedas.

Durante su visita los estudiantes recibieron charlas odontológicas y psicológicas a cargo del equipo de Bienestar Universitario y charlas de orientación vocacional de parte del equipo de Responsabilidad Social Universitaria; además recorrieron los locales académicos de Ccoyahuacho y Santa Rosa visitando los laboratorios de investigación, aulas de clases y la sala de interpretación de José María Arguedas.

Estas actividades son promovidas por la Dirección de Responsabilidad Social Universitaria, a cargo del Dr. Juan Cielo Ramírez Cajamarca, la Mag. Dionicia León Soncco y la Ing. Evelyn Miluska Mondalgo Céspedes, con el objetivo de proyectar la Unajma a la comunidad y en favor de nuestras jóvenes generaciones.

NOTA DE PRENSA N.º 072-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

SE DESARROLLÓ PRIMER EXAMEN DEL CICLO ORDINARIO I - 2025 DEL CEPRE UNAJMA

El domingo 15 de junio se desarrolló el primer examen del Centro Preuniversitario de la Universidad Nacional José María Arguedas, correspondiente al Ciclo Ordinario I-2025, con la participación de más de 1100 jóvenes postulantes provenientes de diferentes distritos de la provincia y la región.

Previo al inicio del examen, se implementaron rigurosos protocolos de prevención y control en la puerta de ingreso a la universidad, con el fin de garantizar la transparencia y equidad del proceso. Personal autorizado realizó la verificación correspondiente a cada postulante para asegurarse de que no porten objetos prohibidos como celulares, dispositivos electrónicos, auriculares, relojes inteligentes u otros elementos que pudieran comprometer la legalidad de la evaluación.

El examen tuvo lugar en el local académico de Ccoyahuacho, distrito de San Jerónimo, donde desde tempranas horas de la mañana, estudiantes organizados y motivados acudieron para poner a prueba los conocimientos adquiridos desde el inicio del ciclo, el pasado 12 de mayo.

Durante la jornada, se verificó el normal desarrollo del proceso en todas sus fases, bajo la supervisión del equipo del CEPRE y con el acompañamiento de autoridades universitarias, quienes destacaron el esfuerzo desplegado para asegurar condiciones adecuadas y una evaluación justa.

La vicerrectora de investigación, Dra. Mery Luz Masco Arriola, y el director del CEPRE, Mg. Orlando Olivares Rivera, saludaron la masiva participación estudiantil y reafirmaron el compromiso institucional con la formación académica de calidad desde la etapa preuniversitaria, la Unajma ofrece 15 vacantes por cada escuela profesional a los estudiantes con mejor rendimiento.

NOTA DE PRENSA N.º 071-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNAJMA REAFIRMA SU COMPROMISO CON LA SEGURIDAD ALIMENTARIA Y EL DESARROLLO ECONÓMICO A TRAVÉS DE LA PROMOCIÓN DE LOS GRANOS ANDINOS

En el marco de la celebración del Día Nacional de los Granos Andinos, la Universidad Nacional José María Arguedas participó activamente en el lanzamiento del "X Encuentro Nacional de Granos Andinos – Apurímac 2025". El evento, organizado por el Gobierno Regional de Apurímac, la Mesa Técnica de Granos Andinos y la Mancomunidad de los Andes, se realizó en el auditorio de la sede administrativa de la Unajma en Andahuaylas.

El Dr. Edgar Luis Martínez Huamán, rector de la universidad, presidió la ceremonia de bienvenida y destacó la importancia de este encuentro para fortalecer la innovación, articulación comercial y sostenibilidad en la cadena productiva de los granos andinos.

Durante la jornada, se exhibieron productos emblemáticos de la región como quinua, kiwicha, cañihua y tarwi, promoviendo su valor nutricional y económico para el desarrollo local y nacional.

Entre los asistentes estuvieron el gerente de Desarrollo Económico, José Elías Franco Silvera; el director regional agrario, Julio Rojas Galván; el director sub regional agraria Andahuaylas, Gustavo Coronado Inca; el coordinador de articulación de

la Mancomunidad Regional de los Andes, Orlando Ayme Quispe; la presidenta de la Mesa Técnica de Granos Andinos, Daysi Huamán Orosco, y el director sub regional de Producción Andahuaylas - PRODUCE.

Este encuentro reafirma el compromiso conjunto de las instituciones participantes para impulsar la seguridad alimentaria y el desarrollo económico sostenible en Apurímac y el país, a través del fortalecimiento de la cadena de valor de los granos andinos.

NOTA DE PRENSA N.º 070-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNAJMA FUE SEDE DEL II ENCUENTRO DE VICERRECTORES DE INVESTIGACIÓN EN CIENCIA Y TECNOLOGÍA PARA LOS ANDES – RICTA

Con éxito se desarrolló, en la ciudad de Andahuaylas, el II Encuentro de Vicerrectores de Investigación de la Red de Investigación en Ciencia y Tecnología para los Andes - RICTA, evento que tuvo como sede a la Universidad Nacional José María Arguedas los días 5 y 6 de junio de 2025.

La ceremonia inaugural contó con la presencia de la vicerrectora de investigación de la Unajma, Dra. Mery Luz Masco Arriola, la vicerrectora de investigación de la Universidad Nacional de Huancavelica y coordinadora de la RICTA, Dra. Olga Vicentina Pacovilca Alejo, y el director del Instituto de investigación de la Unajma, Dr. Henry palomino Rincón, quienes destacaron la importancia de consolidar espacios colaborativos entre universidades públicas del ámbito andino.

El primer día en encuentro los vicerrectores de investigación y representantes de las universidades miembros de la RICTA compartieron avances, proyectos y estrategias para fortalecer la cooperación interinstitucional en el ámbito de la investigación científica y tecnológica; se propuso la formulación de proyectos conjuntos, el impulso a la creación de la revista RICTA, entre otros.

Durante el segundo día de encuentro los vicerrectores de investigación y representantes realizaron una visita guiada a los modernos laboratorios de investigación de la Unajma y conocieron de cerca las capacidades y líneas de trabajo de los laboratorios de Investigación en Geomática y Fotogrametría, laboratorio de Investigación en Nanotecnología en Alimentos, laboratorio de Investigación Agroindustrial y laboratorio de Materiales para el Tratamiento de Aguas y Alimentos.

En la ceremonia de clausura el rector de la Unajma, Dr. Edgar Martínez Huamán, resaltó el esfuerzo desplegado por el vicerrectorado de Investigación haciendo posible el éxito del II Encuentro de Vicerrectores de Investigación en Ciencia y Tecnología para los Andes –RICTA.

Además, las autoridades universitarias de la Unajma reconocieron la presencia de los vicerrectores de investigación Dra. Olga Vicentina Pacovilca Alejo vicerrectora

de la Universidad Nacional de Huancavelica, el Dr. Ranulfo Cavero Carrasco de la Universidad Nacional de San Cristóbal de Huamanga, el Dr. Gilbert Rodríguez Paucar de la Universidad Nacional del Santa, los vice presidentes de investigación Dr. David Elí Salazar Espinoza de la Universidad Nacional Autónoma Altoandina de Tarma y la Dra. Charo Jacqueline Jauregui Sueldo de la Universidad Nacional Autónoma de Tayacaja Daniel Hernandez Morillo; así como a los representantes de la Universidad Nacional del Centro del Perú, Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurímac y la Universidad Nacional Autónoma de Huanta.

Durante la clausura también se anunció que el III Encuentro de Vicerrectores de Investigación de la RICTA tendrá lugar en la Universidad Nacional Autónoma Altoandina de Tarma, continuando con el fortalecimiento de esta importante red de colaboración académica.

NOTA DE PRENSA N.º 069-O.C.I.I.-UNAJMA-2025

UNAJMA PARTICIPÓ EN LA I FERIA DE ORIENTACIÓN VOCACIONAL EN LA PROVINCIA DE ANTABAMBA

La Universidad Nacional José María Arguedas participó activamente en la I Feria de Orientación Vocacional, dirigida a estudiantes de tercero, cuarto y quinto año de secundaria de diversas instituciones educativas de la provincia de Antabamba.

El evento se llevó a cabo el miércoles 4 de junio desde las 9:00 a.m. en el centro de la ciudad. Su principal objetivo fue brindar a los escolares información clara y accesible sobre las múltiples opciones profesionales, facilitándoles la construcción de un proyecto de vida fundamentado en decisiones informadas y pertinentes.

Con el firme compromiso de acercar la educación superior a los jóvenes del interior del país, el personal de la Oficina de Admisión y del Centro Preuniversitario de la Unajma se trasladó hasta Antabamba para ofrecer orientación vocacional y detallar los servicios y oportunidades académicas que ofrece nuestra casa de estudios.

Esta participación forma parte de una estrategia institucional de proyección y descentralización, que busca extender la presencia de la Universidad Nacional José María Arguedas más allá de la provincia de Andahuaylas, fortaleciendo así su compromiso con la juventud de la gran Nación Chanka.